

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 4 de Septiembre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

Se publica todos los días laborables.

NÚM. 688

Matías Mascaró

Derecho Foral de Mallorca

(Segunda edición aumentada)

UNA PESETA el ejemplar.

Se vende en esta imprenta.

¡Al asesino!

El crimen cometido en San Sebastián por el jefe del Gobierno no tiene nombre, á juzgar por los datos recibidos que completan el conocimiento del asunto.

Un presidente del Consejo de ministros que manda hacer fuego y mata como perros rabiosos á ciudadanos que le rompen los cristales de la fonda en que vive, nunca se vió en los tiempos modernos.

Algún rey bárbaro, algún brutal bajá asiático habrá hecho eso con ocasión semejante; pero en un primer ministro de una monarquía constitucional y cristiana, es cosa, por lo extraordinaria, inverosímil.

Y, sin embargo, es verdad. Ahí están los cadáveres, ahí los heridos, ahí los agonizantes, ahí la sangre española vertida.

Bismark, que al cabo era un gran ministro al que debía su patria la existencia, fué en alguna ocasión silvado, escarnecido, apedreado por las turbas. O las volvió la espalda, aquella fuerte espalda que soportaba el peso del imperio, ó personalmente anduvo á estacazos con la indignada muchedumbre, y en esas refriegas pueblo y ministro se estimaban y comprendían.

Gladstone, que era un anciano venerable, un estadista de cuerpo entero, fué en una ocasión herido por una piedra. El valeroso viejo se contentó con llevarse la mano á la noble frente ensangrentada.

Ni Bismark, ni Gladstone, creyeron nunca que debían convertir en asesinatos á la policía, ni á los soldados de su patria, porque la pasión de sus adversarios les rompiese unos cuantos cristales que no valen cincuenta pesetas.

Estaba reservada á Sagasta esa gloria del asesinato político, tan repugnante en Felipe II como en Robespierre, y que toda conciencia honrada rechaza en el mundo civilizado.

¡Ah! los hombres débiles son los hombres temibles.

Sagasta, que ha cedido ante todo, ante los mandatos, ante las imposiciones de abajo, ante las minorías turbulentas y disidentes, ante las exigencias gamacistas, ante los espolazos de Martínez Campos, encontró al fin en San Sebastián la ocasión de mostrarse enérgico.

Y asesinó con el ciego golpe de una descarga, digna de Murat, y que merecía ser pintada lúgubramente por Goya, á ciudadanos quizá inocentes de delitos que el Código castiga con leves penas.

Esa sangre clama venganza.

En esa sangre resbalará con Sagasta el Gobierno, y con el Gobierno la monarquía.

Hay circunstancias verdaderamente repugnantes en el crimen de San Sebastián.

En otras ocasiones el autor de esas hecatombes era un policía inexperto, un capitán que perdía la serenidad y la paciencia, un gobernador más ó menos salvaje, de esos que procrean las tertulias de los ministros, como los ántros del mar los tiburones.

Entonces la opinión se vengaba maldiciendo á ese militar, destituyendo á ese gobernador, enviando al presidio á ese polizonte.

Pero ahora, no son los responsables los humildes. La responsabilidad cae toda entera sobre el poderoso primer ministro de la corona, que ha autorizado con su presencia y con sus órdenes el asesinato y el fusilamiento de españoles indefensos.

Cogido infraganti en el acto homicida, lo menos que se puede exigir por la opinión, es que ese ministro sea destituido y entregado á los tribunales, ya que la muchedumbre no pudo aplicarle la ley de Linch.

¿Y dónde fué á bañar sus manos en sangre el Sr. Sagasta? En el pueblo más liberal del país vasco, en aquellos nobles, mesurados, valientes y al propio tiempo inofensivos donostiaras, en cuyo seno busca la familia real, desde doña Isabel, un refugio, un asilo inexpugnable, y si no entusiasta, cortés y leal.

¿Cómo en adelante podrá asomarse la realeza á los balcones y terrazas de Miramar sin ver los aspectos de los súbditos leales sacrificados cruelmente por un ministro soberbio y criminal?

La corona debe á San Sebastián la satisfacción única ya posible, la destitución de ese primer ministro responsable. Aun así en muchos años las calles de San Sebastián trasudarán aquel salvaje olor de sangre que Lady Macbeth no podía hacer desaparecer de su mano maldita con todos los perfumes de la Arabia.

El Sr. Sagasta ha cometido un delito.

Ha atropellado el artículo 5 de la ley de orden público de 23 de abril de 1870, que dice así:

5 Si se formasen grupos la autoridad civil dictará las medidas oportunas para su disolución, intimando á los autores y auxiliares de la agitación á que se disuelvan; y en el caso de no haber sido obedecida á la tercera intimación, utilizará la fuerza de que disponga, al efecto de restablecer la calma y dejar expedita la vía pública.

¿Se han llenado las prescripciones de la ley por el asesino de San Sebastián? ¿Se ha intimado á los revoltosos á que se disuelvan? En el caso de que la primera intimación no resultase, ¿se ha hecho la segunda y la tercera? ¿Se ha utilizado la fuerza limitándole á una carga á la bayoneta que hubiera bastado para disolver los grupos sin efusión de sangre?

No; en San Sebastián se ha asesinado. A la faz de Europa espantada, con feroz y repentina descarga, se ha fusilado á un pueblo como en Cafrería.

Y el único responsable es el señor presidente del Consejo de ministros, que defiende los ataques á su

honor político con humillaciones vergonzosas, y los cristales de su hostelero á tiro limpio.

No es posible que la prerrogativa siga despa-chando la gobernación del Estado con ese hombre de uñas ensangrentadas.

TODO VA BIEN

El motín arrecia, y el Gobierno, antes tan pusilánime é irresoluto, se hace fuerte ahora. Pues, adelante.

Cuentan que ha dicho un ministro: «Ni las refriegas del pueblo con la guardia civil ocurridas hasta hoy, ni las víctimas causadas por consecuencia de tales refriegas, son gran cosa. El Gobierno no puede cambiar de actitud ni por estos ni por otros acontecimientos más graves. Habrá de plantear los presupuestos cueste lo que cueste, y ya sin género alguno de componenda ni transacciones.»

Y como este ministro es, sin duda, el más fuerte, ha sugestionado á los compañeros.

Trasladamos la noticia á Vitoria, á Coruña, á Pamplona, á Bilbao, á Tarragona y á España entera.

El Gobierno no está dispuesto ya á rectificar su política como se creyera hace tres días. La sangre vertida en San Sebastián le ha enardecido, por lo que se ve.

Ya no hay esperanza, es decir, hablemos claro, ya no hay esperanza para los que aún la fundaban en el medio del Gobierno.

La «Gaceta» aparece hoy llena de decretos reformistas, ó para expresarnos en mejor castellano, de decretos destructores.

De Gracia y Justicia y Hacienda solo va á quedar la primera. Esto es, la gracia, porque la Hacienda desaparece y la Justicia se acaba. Y esto de la Gracia cambiará también de significado.

Hay que oír esta tarde en el salón de conferencias á los pocos representantes del país que han regresado ya de sus excursiones veraniegas.

¡Esto es una desdicha! exclama uno. Nos quedamos sin tribunales judiciales.

Y contesta otro: Pero, ¿para qué los queremos? ¿Acaso con ellos se hacía Justicia?

Y de la Hacienda, ¿qué va á ser? dice un tercero. ¿Para qué la reorganización, si dentro de unos meses no quedará contribuyente que pague?

Pues, lo que es necesario, exclama otro, es que ese momento llegue cuanto antes, puesto que de otra manera no hay salvación posible.

Y cien pueblos esperan arma al brazo que, ora sea la petición de una pieza musical que la banda municipal no toque, ora sea una fiesta con fuegos artificiales que atraiga la gente de los contornos, ora sea cualquier otro acontecimiento á propósito, prepare la oportunidad para imitar á los guipuzcoanos.

Pero el Gobierno ahora se las quiere dar de valiente. Está sugestionado, ya lo hemos dicho, por Gamazo; y Gamazo, ciego y desatentado porque la providencia quiere hacer de él su instrumento para concluir con la obra que empezará Martínez Campos.

«Las víctimas causadas hasta ahora, no son

gran cosa.» A lo menos lo bastante para que el Gobierno recoja velas.

Este Gobierno necesita más, sin duda.

Después de todo, ¿qué es lo que ha sucedido?

Que se ha sitiado la residencia del Presidente del Consejo, que se han lanzado piedras sobre ésta, que se ha gritado ¡abajo lo existente!...

Pero si la Guardia civil hubiese estado pronta, es decir, si el señor Sagasta hubiese estado entre bayonetas, no habría ocurrido tanto; todos convienen en ello.

Y si Lopez Dominguez no hubiese pasado por Vitoria, tampoco, es claro, habria sido cencerreado y pitado Lopez Dominguez.

Hubieran hecho lo que Gamazo, y hasta ahora los motines no hubieran rezado con ellos; se las habrian entendido con otra clase de autoridades.

¿No es verdad que todo lo que sucede y lo que promete el estado de los ánimos que ha de suceder, da una bonita idea del favor con que cuenta en la opinión el Ministerio de los notables?

Pero nada; ya lo que conviene es seguir por la senda emprendida.

Pues ¡medrados íbamos á quedar los que empezamos á ver aclararse el horizonte político! ¡Medrados íbamos á quedar si todo esto que empieza á fermentar se extinguiera de súbito!

Por nuestra parte, lo declaramos con verdadera sinceridad. Queremos que lo que ha empezado continúe para que pueda terminar.

Somos del mismo parecer del Gobierno en cuanto á que debe seguirse por el camino emprendido. En lo que ya discrepamos un tanto es en el concepto del desenlace.

Gamazo cree que dentro de unos meses podrá cantar victoria; y nosotros creemos que la que la va á cantar es la Nación sin Gamazos y sin... presu- puestos restauradores.

Noticias políticas

En Villar del Arzobispo han colocado á la puerta de la casa del recaudador de contribuciones este letrero:

«Al que pague la contribución pena de la vida, y después lo que venga.»

No menos felices disposiciones al pago existen en Chulilla, donde un grupo de 40 hombres ha impedido á los contribuyentes entrar en casa del recaudador para satisfacer sus cuotas.

A este paso no es difícil prever el éxito del señor Gamazo.

Será el mismo del que se empeñase en ordeñar una vaca tísica.

Que en vez de leche, obtendrá sangre.

A otra cosa.

Como el Gobierno, en opinión de todo ministerial sumiso y obediente, no debe tener la culpa de nada, la culpa de esa atmósfera de alarma que hace prosperar las especies más absurdas, hasta la de un Ministerio Pavia, no la tienen las atrocidades cometidas por el Gobierno.

La tienen los pueblos «que después de pedir economías se incomodan porque se han hecho».

Los ministeriales tienen una lógica que hace reír.

Y unas entendederas que parecen cualquier cosa.

Porque los pueblos pedían economías.

Y el Gobierno las ha hecho.

Es verdad; como aquella madre á quien el hijo mayor decía que «a preciso economizar».

Y la buena mamá economizó, quitando la ración al hijo mayor para dársela al otro.

Y lo que decía la santa mujer:

—Ya ve usted si es condenado este chico; pide que economice en la comida y porque lo hago se pone furioso.

Así hace economías el Gobierno.

A los pueblos que las piden, les quita sus principales recursos de subsistencia; á los contribuyentes les aumenta las cuotas.

Y luego allá van miles de duros para dar prebendas á los amigos y para adquirir coches de todo lujo á fin de que el ministro de Fomento viaje con toda comodidad.

Insiste «La Iberia» en que los liberales han levantado el crédito, aunque éste aparezca por el suelo.

Porque—dice—los conservadores lo dejaron por los subterráneos.

Y los conservadores dicen que también lo levantaron.

Con que, ¿dónde lo dejarían la otra vez los fusionistas?

Quien quiera saberlo, que ahonde.

Que las reformas de Guerra se aplazan.

Que no se aplazan.

Que la regente las ha firmado.

Que no las ha firmado.

Que los decretos han ido á San Sebastián.

Que no han ido.

Que de hoy á mañana saldrán en la «Gaceta».

Que no saldrán.

Que el Sr. López Dominguez es esperado mañana en Miramar.

Que no se moverá de Madrid.

Que el Sr. Sagasta está satisfecho.

Que está preocupado.

Que las conferencias del Sr. Sagasta con la regente dará una sorpresa al país.

Que no se la darán.....

Pues, señor, ni para la elección de Papa se adoptan mayores precauciones.

Y así como en Roma se sabe que ha sido elegido el Pontífice cuando sale humo por la chimenea del consistorio, aquí vamos á saber que triunfan los planes del Sr. Gamazo cuando arda media España.

Con tal sinceridad, tal diafanidad y buena fé se gobierna.

Varios extranjeros que se hospedaban en el hotel de Londres, de San Sebastián, durante el primer arrechucho contra el presidente del Consejo, han manifestado al dueño del establecimiento que disponga de sus habitaciones, por que consideran un peligro vivir bajo un mismo techo con el señor Sagasta.

Mal concepto tienen esos señores del jefe del partido fusionista.

No le pasa lo mismo al Sr. Sagasta respecto de los extranjeros.

Por que, ayer mismo, según nuestras noticias, antes de guarecerse ante una segunda manifestación, en la residencia de la primera autoridad militar del distrito, sintió impulsos de colocarse bajo la salvaguardia del consulado de Inglaterra.

Y he aquí como, después de los años mil, vuelven las aguas por do solían ir.

En 1866.

CORREO DE HOY

Madrid 2.

París.—La votación complementaria de mañana se verificará con gran tranquilidad, no interesando á la opinión pública más que la del undécimo distrito de París, en donde probablemente será derrotado Mr. Floquet, y la del distrito de Duaguignan, en donde lucha Mr. Clemenceau.

El resultado final dará una mayoría de diputados gubernamentales que pasará de 300.

Londres.—A consecuencia de las huelgas se siente el hambre en algunas comarcas.

Roma.—La salud del Papa es inmejorable.

Han causado buen efecto en Roma las manifestaciones de cariño que el emperador de Alemania y el canciller Caprivi han hecho al príncipe de Gales.

El hijo de D. Venancio González ha mejorado sensiblemente durante la noche última.

Es probable que D. Venancio, si continúa la mejoría de su hijo, regrese á Madrid el lunes.

El gran acontecimiento del día en Europa es la aprobación del bill de la autonomía de Irlanda.

La Cámara de los lores, contra lo que se creía lo ha aprobado también.

Gladstone ha sido objeto de grandes demostraciones de entusiasmo por su triunfo colosal.

El gobernador de la Coruña opone obstáculos á que se reúnan los individuos que forman la Junta de defensa.

El ayuntamiento de aquella capital no ha dimittido y la Comisión provincial continuará asimismo ejerciendo sus funciones.

El conde de Cheste, capitán general del ejército y presidente de la Academia de la Lengua, ha dirigido una carta al ministro de la Guerra ofreciéndole sus servicios.

Hoy ha conferenciado el Sr. Canalejas con el ministro de Gracia y Justicia, ofreciendo éste estudiar los medios para complacerle en la cuestión de los juzgados.

El Sr. Maura niega que haya llevado á San Sebastián mensaje alguno de Santander ofreciendo á la reina que traslade su residencia á esta última población.

Se han recibido noticias de muchas poblaciones consignando el disgusto que en ellas ha producido la supresión de juzgados.

Se han organizado manifestaciones pacíficas como protesta contra las reformas judiciales en Falset, Montblanch, Arcos, Riaza, Córdoba, Fuente-saúco, Lerma y algunos otros puntos.

En Carrión y Ciudad-Real han tenido un entusiasta recibimiento los diputados carlistas barón de Sangarrén y Sr. Mella.

En ambas poblaciones les ha visitado el clero, las autoridades y las personas más significadas del partido carlista, colmándose de obsequios á los dos propagandistas.

Los discursos que han pronunciado han sido muy aplaudidos.

En Ciudad-Real han sido vitoreados los dos diputados.

Madrid 3.

Toda la prensa ministerial parecia muy preocupada á consecuencia de haber circulado el rumor de que existían desavenencias entre los Sres. Ruiz Zorrilla y Salmerón.

«La Justicia» de esta noche niega rotundamente que exista tal disidencia entre ninguno de los que figuran á la cabeza de la Unión republicana.

Hoy llegará á Madrid el Sr. Maura.

Inmediatamente se celebrará Consejo de cuatro ministros, que son los que habrá entonces en Madrid.

Telegramas de Berlín dicen que en esta capital se han presentado numerosos casos de cólera.

El foco de la infección lo constituyen las aguas del rio Spreez, del que se surte la población.

Roma 31.

En el manicomio de esta ciudad se ha confirmado la existencia de dos casos sospechosos de cólera.

Londres 31.

El marqués de Salisbury trata de pronunciar un importante discurso en Cardiff con motivo de la reunion de la conferencia de la Union de las Asociaciones Conservadoras.

Paris 31.

Los periódicos de Berlin dicen que cada día son mas amistosas las relaciones entre los gobiernos de Alemania é Italia, como lo demuestra el elocuente brindis pronunciado por el rey Humberto en el banquete á bordo del «Saboya».

El ministro de Marina, almirante Riennier, continúa su visita de inspección en los puertos, mostrándose muy satisfecho de lo adelantada que va la construcción de los nuevos cruceros.

Washington 31.

Ayer comenzó en el Senado la discusión del proyecto del Sr. Worhces análogo al del Sr. Wilson, votado por la Cámara de representantes.

Dícese que los senadores republicanos que desean la derogación de la ley Sherman esperan una legislación inmediata sobre la plata.

París 31.

Despachos de Nancy anuncian que las autoridades se han visto precisadas á encerrar en la cárcel á algunos obreros franceses que ejercían presión sobre los compañeros, excitándoles á acometer atropellos contra los obreros italianos.

Nápoles 31.

Ha terminado por completo la huelga de coches de punto.

En la ciudad reina tranquilidad, y los negocios públicos han recobrado su actividad habitual.

Londres 1.º

Los correspondientes en Berlín del «The Daily News» y «The Daily Telegraph» hacen resaltar la importancia política que entraña la presencia del príncipe de Nápoles en las maniobras militares de la Alsacia y Lorena.

La Cámara de Comercio ha enviado una carta al Sr. Roseberry pidiéndole la defensa de los intereses comerciales ingleses en Siam.

Han reanudado sus trabajos unos 60.000 mineros del País de Gales.

Ayer tarde ocurrió una colisión entre los huelguistas de Berwick y los obreros que insistían en reanudar el trabajo.

Estos fueron protegidos por fuerzas de la policía.

Se han hecho varias prisiones.

París 1.º

Despachos de San Petersburgo dicen que en la semana próxima quedará firmado el tratado de comercio entre Rusia y Servia.

Algunos periódicos empiezan ya á hacer cálculos y formar juicios, que resultan muy aventurados, sobre las probabilidades de que el Congreso (ambas Cámaras reunidas) acuerde la reelección del Sr. Carnot como presidente de la República.

Despachos de Roma niegan que el Papa tenga la intención de celebrar un nuevo Consistorio en octubre próximo para la creación de cardenales.

Su Santidad considera que por ahora no es preciso aumentar más el número de individuos del Sacro Colegio.

Lisboa 1.º

El número de víctimas ocasionadas por el ciclón en las islas Fayal y Pico (Azores) el 28 último es todavía desconocido.

Mouza 1.º

El príncipe de Nápoles partió anoche para Coblenza en el tren de las diez y 40.

Hasta la estación le acompañó el rey Humberto.

CRONICA LOCAL

En la calle de Berard hemos presenciado los trabajos que se están efectuando, por cierto bastante adelantados, para la construcción de una acequia que irá á empalmar con la de la fábrica de alfombras, la cual tiene su desagüe al mar de los residuos y aguas sucias que se vierten en la espresada fábrica.

La acequia se está construyendo de un modo deficiente, y llamamos la atención del Sr. Alcalde para que nombre peritos inteligentes que vayan á girar una visita, en la seguridad que encontrarán mucho que corregir.

Los vecinos y los propietarios de fincas de la espresada calle están alarmadísimos y con sobrada razón, haciéndonos eco de sus fundadas quejas.

Es escusado decir nada más sobre el particular porque confiamos del celo del Sr. Alcalde averiguará en la forma que llevamos espuesta los inconvenientes de que adolece la construcción de la susodicha acequia.

Desde el día 1.º de Septiembre ha quedado nuevamente abierto el colegio de corte en cuadrícula que dirige la Srita. D.ª M. de los Dolores Palliser.

Falta hacía en Palma enseñanza tan especial como indispensable para las jóvenes que se dedican á la confección de prendas de vestir y más aún á las madres de familia y esta falta la hizo desaparecer la Srita. Palliser, de manera que satisface las más exigentes aspiraciones.

Felicitemos á la profesora y alumnas por el buen resultado del curso pasado, deseando que hoy que las vacaciones han cesado lo hagan con igual provecho que el curso anterior.

Armonías fusionistas.

Hay decidido empeño por parte de cierta autoridad municipal en que se guarde suma tolerancia al dueño de un cafetín de la calle de San Pedro, por más señas, establecido al principio de dicha calle.

Los serenos del barrio, cumpliendo con su deber hacían cerrar las puertas de dicho establecimiento á las once de la noche, hora fijada por las Ordenanzas municipales, pero por contravenir estas órdenes el dueño del cafetín en cuestión, se le hizo comparecer ante el Alcalde accidental, Sr. Aguiló, hará de esto unos quince días, el cual, con plausible celo impuso al contraventor diez pesetas de multa que ignoramos si pagó, y el castigo de cerrar á las diez por espacio de ocho días consecutivos.

Las órdenes del alcalde fueron cumplimentadas el primer día, y al segundo fueron burladas por haber dimanado contraorden de la referida autoridad, cerrándose, por tanto, el establecimiento á las once, á excepción de los sábados y domingos que se cierra á la salida del sol, matándose el tiempo, al decir de personas bien enteradas, jugando á los prohibidos por la ley y despellejando al prójimo que es un primor, originándose serios altercados entre los concurrentes que es indispensable evitar por quien corresponda.

Hay ciertas autoridades fusionistas que ya.....

Como que esto sea augurio de elecciones, aunque estén algo distantes.

Antes que todo conviene ser precavidos.

Otro tanto sucedió con un café de la Plaza de Atarazanas que goza de la misma inmunidad del de la calle de San Pedro, aunque en éste sólo se juega al billar con la suerte del *bill* absolutamente prohibido por la ley, y también hasta á altas horas de la madrugada.

¿Puede pedirse más libertad... fusionista?

El vapor «Lulio» salió ayer para Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos, á las ocho de la mañana.

Anoche no tocó, como de costumbre la banda de Filipinas en el paseo del Borne, por hallarse en Valldemosa.

A pesar de los pesares y de la tenaz resistencia que oponen ciertos elementos para que permanezcan en pie, se dice que en breve serán desmontadas las casetas de madera que existen en la Plaza del Aceite.

Con esta medida, se hará un señalado servicio á la estética y á la higiene.

Los gritos desesperados de alarma que produjo una mujer ayer tarde en la calle del Sitjar, desde

su propia habitación, llamaron la atención de los vecinos que se apresuraron á averiguar la causa que los motivaba subiendo al piso de donde salían las voces, encontrándose en la cama con el cadáver de un hombre que se dijo hacía vida común con la dueña de la casa y que falleció repentinamente.

Se dió inmediatamente aviso del suceso á la autoridad personándose el Juez de instrucción en la casa y después de las averiguaciones propias del caso ordenó el levantamiento del cadáver siendo trasladado al cementerio en donde se le practicará la autopsia.

El muerto era un empleado de la fábrica *La Algodonera*.

De nuestro colega *El Liberal* de Madrid recibido hoy, copiamos el siguiente telegrama que le ha espedido su corresponsal de la ciudad condal:

«Barcelona 2 (1 m.)

Continúan adoptándose grandes precauciones sanitarias, aunque la salud es inmejorable.

Hasta la mortalidad por enfermedades comunes ha decrecido mucho; á pesar de todo, las autoridades de Palma continúan imponiendo cuarentena á los buques procedentes de este puerto.

El disgusto entre todas las clases es extraordinario.—Rico.»

A los que se enteren del contenido del telegrama copiado, debemos anticiparles la noticia de que se impondrá 48 horas de rigurosa observación al vapor que llegará mañana de aquel puerto.

Y... venga extremar las medidas sanitarias sin saber el porqué.

El vapor «Union» ha fondeado á las cinco y media de esta mañana, procedente de Valencia, con 12 pasajeros, el correo, mil sacos arroz y otros efectos.

Se está colocando en la acera frente la Lonja, la cañería para los cinco faroles que han de instalarse entre el puente de la Riera y la Aduana.

HUMORADAS

Viendo un hidrópico que no le daban de beber, preguntó al médico:

—¿Cuánto podré vivir, doctor?

Y diciéndole que dos horas, replicó el enfermo:

—Pues démelas usted de agua.

Después de haber luchado cuerpo á cuerpo dos individuos, uno de ellos exclama:

—Si no me arrancan de las manos de este hombre... me extragula.

La Polacra Goleta

TRINIDAD

saldrá para Cartagena el martes próximo admitiendo carga á flete.

Informarán los Sres. Salóm y Rullán.—Plaza de la Libertad.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 3, 7:45 n.

Llegó el Sr. Maura y el martes llegará D. Venancio; entonces habrá consejo.

En Leon ha habido una manifestación de júbilo por la cuestión de la Capitanía general; se han dado vivas á la Reina y al señor Sagasta.

Madrid 4, 12:40 m.

En Santander un horroroso incendio ha destruido tres casas; los soldados trabajan para extinguirlo, de los cuales hay varios heridos.

Es falso que en Valladolid se haya alterado el orden.

SECCION DE ANUNCIOS

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Móre y, número 6.

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES TRASATLÁNTICOS de Hijos de J. Jover y Serra de Barcelona

PARA

HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS
Y SANTIAGO DE CUBA

Saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.500 toneladas máquina de triple expansión y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyd 100 A. I. y construido bajo la inspección del Almirantazgo Inglés

J. Jover Serra

capitán Jover.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á la Islaña Marítima, pórticos de Santo Domingo, Palma 31 de Agosto de 1893.

15—3

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).

Para Valencia juéves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, juéves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y juéves 7 mañana.

MAQUINAS ESPECIALES PARA LA FABRICACION DE CALZADO

Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888

LA MAS ALTA RECOMPENSA CONCEDIDA Á ESTA INDUSTRIA

MÁQUINAS para cortar suelas, tacones, etc., á pedal. Para cortar suelas á vapor. Para desvirar tacones y aparados. Para hacer viras y rebajar contra-fuerzas. Para la montura y clavado de tacones. Para comprimir y amoldar las suelas. Para rectificar tacones. Para agujerear el cuero. Para colocar ojetes. Para colocar ojetes-botones. Para cortar forros. Para alisar costuras. Para hacer hondites y puntear las suelas. Para pasar la lija y raspar suelas y tacones. De cambrear ó amoldar los cortes enterizos. Para lujar ó bruñir los tacones. De coser suelas, perfeccionada. Para taladrar punterías. Para rebajar los cantos de las palmillas. Para hacer los hendidos en las suelas para el cosido. Timbre para sellar calzado.—**CILINDROS** para planchar suelas movido á mano ó vapor.—**GUILLOTINAS** para cortar tiras de suela.—**CUCHILLAS** de inmejorable acero para suelas, palmillas, contrafuerzas y tapas.—**APARATOS** de clavetear (cúrtos).—**CUCHILLAS** desviradoras de mano para tacones. Para sacar el perfil á mano sin dañar el corte. Para desvirar aparados á mano.—**MAZAS** especiales para cortar tapas.

Muchas de estas máquinas y aparatos pueden emplearse á mano en pequeños talleres, por lo que las recomendamos á todos los zapateros en general.

Representante en Mallorca **JOSÉ RAMONET Y RIU** Palacio 31-2.º

¡ATENCIÓN! DROGUERÍA DE JOSÉ JUAN

Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23

PALMA DE MALLORCA

Se ha recibido en este establecimiento un surtido de pinturas al óleo en tubos para pintar cuadros y decorar, pinceles de todas clases, paletas, espátulas, raspadores, telas preparadas y cajas para pintores, todo de calidad superior á lo conocido en esta capital, y á precios sumamente reducidos. 25—17

Colegio de San Francisco de Asis

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

CALLE DE LA PALMA N.º 5.—PALMA

Este establecimiento, incorporado al Instituto Balear durante el próximo curso académico, cuenta, para la explicación de las asignaturas que correspondan al grado de Bachiller, con los titulares siguientes:

- D. Tomás Forteza, Licenciado en Filosofía y Letras.
- D. Gabriel Llabrés, Licenciado en id., id.
- D. Roque Carnicer, Licenciado en id., id.
- D. Antonio M.ª Peña, Licenciado en id., id.
- D. Juan Mir, Licenciado en Ciencias Físico-Naturales.

PARA CLASES ESPECIALES

- D. Pedro Wan Mechelen, Profesor de Lenguas.
- D. J. Luis Estelrich, Licenciado en Derecho Civil y Canónico.
- D. Guillermo Carbonell, Ingeniero.
- Y para la 1.ª Enseñanza en sus tres secciones de Párvulos, Elemental y Superior:
- D. Jaime Terrés, Bachiller y Maestro Elemental y Superior.
- D. Lorenzo Rosselló, Maestro Elemental.

Sigue el Colegio admitiendo alumnos internos, medio-pensionistas, permanentes y externos.

NOTA.—Antes del 1.º de Octubre se anunciarán las clases que tengan que regentar cada uno de los indicados profesores.

4—2